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Если судить по официальному сайту 
Миорского райисполкома, в исто-
рии этого региона не было вспышки 

неизлечимой болезни, унесшей полторы 
сотни жизней.

Послевоенная трагедия Миорщины
О страшной трагедии послевоенного 

времени власти, идеологи и краеведы 
или не знают, или предпочитают молчать. 
И это на фоне того, что в 1954 году (юби-
лей прошел незаметно) в БССР вышел в 
свет документальный фильм «Миорская 
трагедия». Следов его, к сожалению, 
нет даже во всемирной паутине. Вот 
и получается, что о перевоплощении в 
этих местах в волка самого известного 
полоцкого князя Всеслава Брачиславо-
вича (1044-1101), известного так же как 
Всеслав Полоцкий, Всеслав Чародей, 
молодежь знает больше, чем о траге-
дии, памятной их родителям, бабушкам 
и дедушкам.

Приоткрывать тайну гибели более 
сотни жителей района мы начнем с на-
ходки в 1914 году в окрестностях Дисны 
перстня–печати князя–оборотня. Наш 
знаменитый археолог, путешественник 
и художник Язеп Дроздович утверждал, 
что легендарные Дудутки, от которых 
волком «скокнул» Всеслав Брачиславо-
вич к Немиге, как сказано в «Слове о 
полку Игоревым», находятся на границе 
современных Миорского и Глубокского 
районов.

Народная молва сто лет тому назад 
твердила, что добром находка перстня 
князя не закончится. Тяготы и жертвы 
Первой мировой войны это немедленно 
подтвердили. Затем красным колесом 
по Миорщине прокатилась гражданская 
война, на смену ей пришли эксперимен-
ты Пилсудского по социальному пере-
устройству Миорщины как пригранич-
ного с СССР региона. Казалось бы хуже 
напасти, чем Вторая мировая война, и 
придумать тяжело. Но не успели в Миор-
ском районе восстановить послевоенную 
разруху, как пришлось устраивать массо-
вые похороны сразу 150 жителей района. 
Еще больше людей застыло в ожидании 
трагического исхода от инфекции, про-
тив которой бессильны и современные 
лекарственные препараты.

Санитарное просвещение без-
молвствует

В этой связи тем более непонятно 
молчание ученых Витебского медицин-
ского университета и ветеринарной ака-

демии. Даже во времена, когда во главе 
Витебщины стоял кандидат медицинских 
наук Александр Косинец и власти об-
ласти должны были бить тревогу, доку-
ментальный фильм «Миорская трагедия» 
не вышел на экраны областного теле-
видения. Лишь охотоведы из года в год 
беспокоятся по поводу увеличения в Ви-
тебской области численности волков. Но 
их голос не слышен в хоре дилетантов, 
уверовавших в то, что серый разбойник 
является едва ли не главным санитаром 
и благодетелем в «царстве Берендея».

Видео о жизни волков и чудесном вы-
живании человека в волчьей стае доступ-
но многим. О «Миорской трагедии» по 
вине стаи бешеных волков — ни слова.

На поддержание численности евро-
пейских видов животных вообще, а волка 
в частности, направлены и международ-
ные усилия. Присоединение нашей стра-
ны к Бернской конвенции с оговоркой о 
том, что «для Республики Беларусь неак-
туальным является строгое сохранение 
популяции волков», есть лишь робкое 
возражение хору дилетантов.

В Европе волк был полностью уничто-
жен значительно раньше. Теперь Европа 
покупает волка у Беларуси и разводит на 
своей территории. Выдвигая этот аргу-
мент в защиту хищника, наши «зеленые» 
теоретики забывают, что, к примеру, в 
Норвегии несколько десятков волков 
приходится на тысячные стада оленей. 
В Беларуси иметь 2-3 тысячи волков на 
малочисленных копытных – непозволи-
тельная роскошь.

Кроме того, популяция волков на тер-
ритории Беларуси подпитывается 

из Чернобыльской зоны, где нет ясной 
картины численности серых хищников. 
В свою очередь, север Беларуси бес-
препятственно прирастает волками еще 
и за счет малолюдных Псковской и Нов-
городской областей России.

Просматривая подшивки районных 
газет предвоенного и послевоенного 
времени, я обратил внимание, что в эти 
периоды нашей недавней истории был 
накоплен поучительный опыт борьбы 
с серым хищником: на волков устра-
ивались облавы, за волчью шкуру вы-
плачивались премии, общественность 
информировалась о проводимой работе, 
население участвовало в загонной охоте. 
Делалось это по решению исполнитель-
ных органов власти. Колхозники привле-
кались к облавам в рамках обязательной 

 Áåç ãðèôà «Ñåêðåòíî»

Кому выгодно замалчивать 
уроки «Миорской трагедии»?

Корреспондент «Витебского курьера», Николай Петрушенко, приоткрывает страшную тайну смерти 150 
жителей Витебщины в мирное время

трудовой повинности.
Вот один из опубликованных в 1935 

году БЕЛТА показателей: за май–июнь, 
несмотря на летнее время, проведено 
42 облавы с участием 1288 загонщиков. 
Убито 325 волков. За весь 1934 год – 750 
волков. При этом следует подчеркнуть, 
что к середине 1935 года в БССР числен-
ность волков удалось снизить и стабили-
зировать на минимальном уровне. А вот 
в период военного лихолетья волки рас-
плодились в неимоверном количестве. 
Что и породило «Миорскую трагедию».

Бешеный волк опасен!
Бешеный волк ведет себя неадек-

ватно – кусает своих сородичей, они 
заходят в деревни и нападают на лю-
дей и скот. Лучшая гарантия от такого 
поворота – держать численность волка 
на минимальном уровне. Полностью 
его уничтожить невозможно. Но и пу-
скать дело на самотек тоже опасно. В 
70–80–х годах, когда я еще не перешел 
в ряды фотоохотников и иногда бродил 
с ружьем по волчьим следам, ежегодно 
добывалось до 2000 волков. Полагаю, 
что это и есть тот минимум, на который 
необходимо выйти в настоящее время. 
Если учесть, что примерно 40 волков в 
границах Беловежской пущи ежегодно 
уничтожают в среднем 4140 голов копыт-
ных (олень – 1850, кабан – 1190, косуля 

– 1100), можно представить насколько 
богаче и разнообразнее были бы наши 
охотугодья, сократи мы численность се-
рого разбойника.

Читатель вправе возразить: волка 
ныне можно стрелять в любое время 
года и суток! Вся беда в том, что волк, 
далеко не дурак. Большинству охотников 
взять его не по силам. Тем более, что 
действующие правила охоты категориче-
ски запрещают во время охоты на птицу 
или зайца иметь при себе пули и картечь. 
Стрелять по матерому хищнику птичьей 
дробью – смешить ворон.

Опасность повторения «Миорской 
трагедии» на Витебщине еще и в 

том, что ныне численность кабанов в 
лесу резко сократилась. Едва ли не 
ежедневно охотники рапортуют об их 
поголовном отстреле. И никто не бьет 
тревоги о том, что уже через пару не-
дель, когда снежная зима придет и в 
наш регион, волк начнет голодать. Кабан 
исчезает, оленей в лесу практически 
нет. Значит, хищник слабеет, он нач-
нет питаться падалью, подхватит вирус 
бешенства и, потеряв чувство страха, 
пойдет к жилью человека.

Вместо заключения
Примерно месяц назад довелось мне 

случайно обнаружить близ автодороги 
Лиозно — Витебск следы волчьей стаи. 

Связался по мобильной связи с бывшим 
егерем Толочинского охотхозяйства Ра-
дием Посредниковым. Докладываю 
ему обстановку. И узнаю, что лучший 
волчатник Витебщины уже работает в 
хозяйстве одного из районов соседней 
Смоленщины.

– Волки идут к нам на Смоленщину 
вслед за кабанами. Животные чувствуют 
прессинг охотников. Так что лишних вол-
ков встретим достойно, – заключает он.

Вы не поверите, но через некоторое 
время Радий Посредников пересылает 
мне фотоотчет об отстреле волчьей стаи. 
Двое матерых, правда, ушли невредимы-
ми. Еще одно подтверждение старой ис-
тины – с волчьим нашествием способны 
справиться лишь профессионалы!

На личном приеме граждан членом со-
вета Республики Национального собра-
ния Республики Беларусь Владимиром 
Плыткевичем в Толочинском райиспол-
коме я поднял эту проблему. Сенатор, 
избранный от Витебской области, по-
обещал оказать помощь в поиске следов 
утерянного документального фильма. 
Попутно выяснилось, что должностные 
лица исполнительного органа власти 
района не владеют ситуацией хода от-
стрела серых хищников на территории 
Толочинщины.
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Фото Р.Посредникова. Серых хищников перехватили в Руднянском районе Смоленщины.

В ЛЕСАХ УСТАНОВЯТ 
ВИДЕОКАМЕРЫ

Отслеживать будут случаи брако-
ньерства, незаконной вырубки леса и 
несанкционированной свалки.

Белорусские лесхозы закупили 115 
камер видеофиксации, которые уста-

новят в лесах. К началу дачного сезона 
планируют купить еще 680 фотоловушек. 
Их будут устанавливать в разных мес-
тах – там, где чаще всего совершаются 
нарушения лесного законодательства, 
пишет «КП в Беларуси».

 – Такой способ поддержания порядка 
в лесах и выявления фактов нарушения 
лесного законодательства мы переня-
ли у своих финских коллег, – говорят в 
Минлесхозе.

Видеоловушки защищены от непого-

ды и смогут работать в автономном ре-
жиме. Мало того, они смогут передавать 
изображение с хорошим разрешением, 
чтобы можно было различать лица и 
автомобильные номера.

ОБОКРАЛИ ЭЛИТНЫЙ БУТИК 
ШВЕЙЦАРСКИХ ЧАСОВ

Стали известны подробности кра-
жи из часового бутика в Минске.

В редакцию onliner.by читатель при-
слал письмо о сумме ущерба и по-

дозреваемых лицах в дерзком похище-
нии, которое произошло в прошедшую 
пятницу в 5 утра. В Минске на улице 
Комсомольской, 12 в магазине Time City 
неизвестные разбили входную дверь и 
витрины и похитили почти все часы, что 
находились внутри. 

В письме нашего пользователя указа-
но следующее:

«Разыскиваются двое неустановлен-
ных преступников, которые 06.02.2015 
г. в 05 часов 13 минут из магазина Time 
City по ул. Комсомольская, 12 похитили 

48 наручных часов швейцарского произ-
водства на общую сумму 4 885 978 000 
белорусских рублей (более 300 тысяч 
долларов — ред.), принадлежащих ИТУП 
«Фергюсонеко-Бел».

Приметы преступников:
1) Был одет: темная тканевая куртка 

до пояса, синие джинсы, черная обувь с 
белой подошвой, маска, перчатки.

При себе имел клетчатую сумку с пре-
обладанием красного цвета.

2) Был одет: темная тканевая куртка 
до пояса с капюшоном, синие джинсы, 
серо-черные кроссовки, маска, перчатки.

При себе имел клетчатую сумку с пре-
обладанием красного цвета».

Сегодня сотрудники магазина со-
общили, что имеется видео с камеры 
наружного наблюдения. После согласо-
вания с милицией оно будет доступно 
общественности.

В ОШМЯНАХ ПЕЧАТАЛИ 
ДЕНЬГИ НА ПРИНТЕРЕ

«Преступную группу» локального 
масштаба обезвредили в Гроднен-
ской области.

ОБЭП Ошмянского РОВД возбуждено 
уголовное дело в отношении мест-

ного жителя 1966-го года рождения по 
ч.1 ст.221 УК РБ «Изготовление, хране-
ние либо сбыт поддельных денег или 
ценных бумаг». Мужчина подозревается 
в том, что попросил друга изготовить 
фальшивые белорусские рубли, которые 
впоследствии передал сожительнице 

и ее матери для реализации. Послед-
няя смогла приобрести за фальшивку 
товар, а вот сожительницу «взяли на 
кассе», сообщает УВД Гродненского обл-
исполкома.

При расчете у продавца возникли 
сомнения в подлинности купюр, после 
чего женщина обратилась к сотрудни-
ку службы безопасности. «Секьюрити» 
при помощи соответствующего аппарата 
проверил на подлинность деньги и, убе-
дившись, что это фальшивки, вызвал в 
милицию. По камерам видеонаблюдения 
правоохранители установили, что дама 
была не одна – ее спутник ретировался, 
как только у женщины возникли про-
блемы на кассе. По месту жительства 
его задержали. 

В ближайшее время будет дана право-
вая оценка действиям человека, изгото-
вившего банкноты. 
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В Минске завершились перего-
воры «нормандской четверки»

В столице Беларуси около 16 ча-
сов продолжались переговоры 
«нормандской четверки», на ко-

торых лидеры Украины, Германии и 
Франции обсуждали с президентом 
Российской Федерации Владимиром 
Путиным различные варианты раз-
решения военного конфликта в Дон-
бассе, пишет liga.net.

После окончания переговорного ма-
рафона Ангела Меркель первой поки-
нула здание, где проходила встреча. 
За ней вышел Франсуа Олланд, а не-
много позже Петр Порошенко, пере-
говорив с Александром Лукашенко, 
также покинул дворец без публичных 
заявлений для представителей СМИ.

Глава МИД ФРГ Франк-Вальтер 
Штайнмайер заявил, что «норманд-
ская четверка» в декларации под-
твердила суверенитет и целостность 
Украины.

Альтернативы мирному решению 
конфликта нет, говорится в деклара-
ции, «заверенной на словах» четырьмя 
президентами, в том числе Владими-
ром Путиным.

Подписывать заявление участники 
переговоров не стали, «заверив его 

на словах», пишет zn.ua.
«Нет, но мы заверили его выполне-

ние своими словами», – сказал ми-
нистр, отвечая на соответствующий 
вопрос корреспондента.

Порошенко о договоренностях: 
Никакой автономии и вывод во-
йск РФ

После завершения саммита пре-
зидент Украины Петр Порошенко за-
явил, что трехсторонняя контактная 
группа договорилась о прекращении 
огня с 15 февраля.

«Только что мне доложили, что трех-
сторонняя контактная группа подпи-
сала документ, который готовился в 
огромном напряжении и в тяжелых 
дискуссиях. Главное, чего удалось 
достичь, это того, что в 00:00 15-го 
числа в ночь с субботы на воскресенье 
должно быть объявлено безусловное 
и охватывающее прекращение огня», 
– сказал он.

«Начальники генштабов Украины 
и России проведут в пятницу пере-
говоры по контролю за соблюдением 
режима прекращения огня в Донбас-
се», – заявил президент.

Кроме того, по словам Порошен-
ко, контактная группа договорилась 
о выводе всех иностранных войск с 

территории Украины и достигнута до-
говоренность об освобождении всех 
заложников в течение 19 дней. Также 
украинские пограничники должны воз-
обновить контроль на госгранице до 
конца 2015 года.

По словам президента, ни о какой 
автономии или федерализации дого-
воренностей нет. «Украине выставляли 
неприемлемые условия, Киев не по-
шел на ультиматумы», – отметил он.

«Это было непросто, и фактически 
нам выставляли всякие неприемлемые 
условия, отходы, сдачи. Мы не пошли 
ни на какие ультиматумы и четко про-
явили позицию, что прекращение огня 
должно произойти без предваритель-
ных условий», – сказал Порошенко.

Напомним, что в Минске во Дворце 
независимости с вечера 11-го и почти 
до полудня 12 февраля проходили 
переговоры в так называемом «нор-
мандском» формате с участием пре-
зидентов Франции Франсуа Олланда, 
Украины Петра Порошенко, Россий-
ской Федерации Владимира Путина и 
канцлера Германии Ангелы Меркель.

Европейские лидеры уверены, что 
нынешний раунд переговоров по де-
эскалации вооруженного конфликта на 
востоке Украины, возможно, является 

последним шансом на дипломатичес-
кое урегулирование конфликта.

Президент Украины объяснил, ка-
кие неприемлемые условия выдвигала 
Россия в Минске, передает «Интер-
факс-Украина».

Петр Порошенко сообщил, что по 
результатам прошедших в Минске 
переговоров в «нормандском форма-
те» есть договоренность о проведении 
конституционных изменений по де-
централизации власти в государстве, 
а о федерализации речь не идет. 

По его словам, эти «неприемлемые» 
требования настойчиво выдвигала де-
легация России. 

Несмотря на жесткое настаивание, 
ни на какой статус автономии мы не 
пошли. У нас на сегодняшний день 
подчеркнуто, что мы будем это делать 
в рамках конституционных изменений 
по децентрализации. Также ни на ка-
кой компромисс по федерализации 
мы не пошли», – заявил Порошенко, 
комментируя подписание договора по 
итогам переговоров в Минске.

Он добавил, что украинская сторо-
на «не пошла ни на какие ультима-
тумы». По его словам, прекращение 
огня должно произойти без предва-
рительных условий. 

На востоке Украины, 
наконец, наступит мир?

d1.stern.de

Временное перемирие даст сепа-
ратистам возможность усилить свои 
вооруженные формирования.

Украинский политолог Виктор Ка-
спрук считает, что минское соглаше-

ние о прекращении огня достигнуто, так 
как Путин боится усиления санкций про-
тив России, передает «Радыё Свабода».

Также временное перемирие даст се-
паратистам возможность усилить свои 
вооруженные формирования - в России 
уже объявлена специальная мобилиза-
ция. Украина должна использовать за-

тишье, чтобы продолжить интеграцию 
в Европейский Союз и НАТО, которые 
всерьез говорят о передаче Украине ору-
жия, чтобы защищаться от сепаратистов.

«Позитив состоит в том, что какое-то 
время, пусть и не до конца определенное, 
будет продолжаться перемирие. Вместе 
с тем мы помним, что в сентябре такое же 
перемирие было, но российские войска 
и сепаратисты продолжали обстреливать 
украинские территории. Это дает основа-
ние не верить ни Путину, ни России, ни 
террористическим формированиям, ко-
торые Путин создал на территории Укра-

ины. Похоже, что это примирение нужно 
Путину для того, чтобы не были введены 
дополнительные санкции, о которых гово-
рит Запад. Поэтому он маневрирует. Но 
в любом случае он не хочет отказывать-
ся от того, чтобы Украина перешла под 
контроль России тем или иным образом. 
Поэтому Украина во время примирения 
должна концентрировать свои силы. За-
пад и особенно США вряд ли откажутся 
от военной помощи Украине, о которой 
говорилось ранее.

Перемирие на руку Путину, потому что 
это даст ему очередную возможность 

переформатировать свои силы, как это 
было осенью. Поэтому, несмотря на то, 
что формально соглашение подписано, 
эйфории нет, так в лучшем случае мы 
получим украинское Приднестровье с 
замороженным конфликтом.

Я считаю, можно говорить, что Путин 
достиг определенного приемлемого для 
себя минимума, и теперь все будет за-
висеть от того, насколько Запад готов 
серьезно относиться к Украине. Запад 
должен понять, что играет с международ-
ным шулером, который сам и придумал 
правила игры», - заявил он. 

Çàïàä èãðàåò ñ ìåæäóíàðîäíûì øóëåðîì

Два ключевых вопроса – отсут-
ствие контроля над границей между 
РФ и Украиной и непонятный статус 
оккупированных территорий.

Об этом заявил, комментируя пере-
говоры в Минске, российский оп-

позиционер Борис Немцов в интервью 
изданию gordonua.com.

«Я считаю, что это никакой не мир, 
а перемирие, - сказал он. - Ситуация 
очень хрупкая и неустойчивая и в любой 
момент может нарушиться. Ключевая 
проблема – это контроль над границей. 
Поскольку этот контроль до конца года 
остается за Путиным и его бандитами, 
то это означает, что любая, в том числе 
и военная, помощь – поставки оружия 
и людей, могут быть в любой момент 
возобновлены.

Сейчас два ключевых вопроса – от-
сутствие контроля над границей и не-
понятный статус этих территорий. Это 
делает сегодняшнюю договоренность 
не миром, а перемирием. Сколько оно 
продлится, я не знаю – может неделю-
две, может месяц, а может два дня. До 
решения вопроса еще очень и очень 
далеко. Они продвинулись чуть-чуть, но 
это не мирный договор, а соглашение 
о перемирии».

Переговоры лидеров Украины, 
России, Франции и Германии в Мин-
ске длились 16 часов. В результате 
сторонам удалось согласовать доку-
мент, который предусматривает полное 
прекращение огня, обмен пленными, 
также шаги по имплементации Мин-
ских договоренностей, которые были 
достигнуты еще в сентябре. 

ЭТО НЕ МИР, А 
ВРЕМЕННОЕ ПЕРЕМИРИЕ

Меркель и Олланд помогли пре-
зиденту России заморозить войну 
на Востоке Украины.

Президент России Владимир Пу-
тин очень доволен собой, по-

скольку ему почти удалось безна-
казанно захватить Крым и разжечь 
войну на Востоке Украины.

«Он проехался танками через 
незащищенную границу, а теперь 
еще и с помощью двух европей-
ских лидеров «заморозил» наиболее 
взрывоопасный конфликт в Европе», 
- сообщает британское издание The 
Times (перевод — zn.ua).

Издание отмечает, что остановка 
огня в Донбассе, если она будет 
воплощена на практике, станет об-
легчением для мирных жителей, ко-
торые нередко становятся жертвами 
столкновений между пророссийски-
ми террористами и украинскими 
солдатами. Но, по мнению обозрева-
теля, Минские договоренности ста-
нут первым шагом к «дальнейшему 
расчленению Украины».

«В результате, кровопролитие 
лишь отложено на более поздний 
момент, когда Украина попытается 
закрыть свою восточную границу с 
Россией», - говорится в статье.

The Times считает, что Минские 
переговоры завершились не в поль-
зу Киева. Теперь Западу нужно при-
ложить усилия, чтобы демократичес-
кая и легитимная власть в Украине 
не стала жертвой долгосрочных на-
мерений Путина, который хочет ее 
свергнуть. Издание Washington Post 
тоже раскритиковало результаты 
переговоров в Минске и написало, 
что Минские соглашения не мешают 
Путину создавать «страну-марионет-
ку» на Востоке Украины.

Издание Der Spiegel заявляет, 
что Минским соглашениям грозит 
провал из-за нежелания России вы-
водить вооружение и неконтроли-
руемых боевиков, которые, скорее 
всего, будут продолжать нападать 
на солдат Украины. 

МИНСКИЕ СОГЛАШЕНИЯ - 
ПОДАРОК ДЛЯ ПУТИНА?
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Белорусские больницы переполне-
ны пациентами, которым стацио-
нарный режим не нужен, уверены 

в Минздраве. Таких больных отправят 
лечиться в поликлиники, но прежде ам-
булатории подготовят к оказанию более 
сложной медпомощи, пишет «Ежеднев-
ник».

Сегодня многие белорусские больни-
цы переполнены, нередко больным при-
ходится лежать на коридоре. Врачи так-
же жалуются на непомерные нагрузки.

Данная ситуация кажется абсурдной, 
если вспомнить утверждения междуна-
родных экспертов о том, что коечный 
фонд белорусских больниц избыточен: 
мол, в здешних стационарах лечится 
больше людей и работает больше пер-
сонала, чем в среднем по Европе. Число 
поступивших в стационар у нас вдвое 
больше, чем в Казахстане, Швеции, 
Польше и других странах.

Объяснить сей парадокс, а заодно 
сообщить, что власти намерены делать 
с переполненностью больниц, портал 
попросил заместителя начальника глав-
ного управления организации медицин-
ской помощи министерства здравоохра-
нения Людмилу Жилевич.

Эксперт подтвердила, что действи-
тельно, коечный фонд белорусских 
больниц избыточен. Но тогда почему 
даже такого количества коек белору-
сам оказывается мало? По ее словам, 
все дело в особенностях сложившейся 
системы оказания медпомощи.

Сегодня в стационаре оказываются те 
виды помощи, которые можно оказать 
в амбулаторных условиях, т.е. без го-
спитализации пациента. «Ранее, чтобы 
выполнить даже мелкую операцию, па-
циент должен был ложиться в больницу. 
Сегодня мы на пути более рациональ-
ного использования коечного фонда».

На ситуации сказывается также 
сложившийся у населения стерео-
тип. «Многие люди уверены, что если 
попали в больницу, то им необходимо 
находиться там не менее двух недель, - 
отметила специалист. – В то же время, 

когда лечение ограничивается только 
назначением таблетированных лекар-
ственных средств, они жалуются, что 
их «не лечат».

Хотя большая часть людей не любит 
лежать в больнице, находится множе-
ство любителей стационаров. Многие 
пожилые люди считают, что им необ-
ходимо ежегодно ложиться в больницу.

«Но стационар предназначен для 
оказания экстренной, неотложной или 
интенсивной медицинской помощи. Там 
имеются узкие специалисты, использу-
ются дорогостоящие высокотехнологич-
ные методы лечения и реабилитации», 
- подчеркнула специалист Минздрава.

ВМЕСТО БОЛЬНИЦ – 
В ПОЛИКЛИНИКИ

Для того, чтобы дорогостоящую ин-
тенсивную помощь в больнице полу-
чали только те пациенты, которым это 
необходимо, Минздрав начал работу 
по развитию стационарозамещающих 
технологий и параллельно оптимизацию 
коечного фонда больниц.

Людмила Жилевич подчеркнула, что 
никто не собирается выписывать паци-
ентов из стационаров, пока амбулатор-
ная сеть не готова к их приему. Сейчас 
Минздрав как раз занят подготовкой 
поликлиник к более широкому спектру 
работы. И после этого в больницах со-
кратятся лишь те койки, которые будут 
не востребованы.

Часть высвободившихся коек может 
быть использована для развития ме-
дико-социальной и паллиативной меди-
цинской помощи. Ведь с учетом старе-
ния населения, потребность в этих видах 
медицинской помощи будет расти.

С целью подготовки амбулаторного 
звена 40% финансирования, направ-
ленного на улучшение материально-тех-
нической базы, решено направлять на 
первичное здравоохранение. В резуль-
тате часть технологий, которые ранее 
были прерогативой стационаров, теперь 
доступна поликлиникам.

Как утверждает специалист Минздра-

Вместо больницы - 
в поликлинику

Минздрав разгрузит переполненные больницы, отправив часть пациентов 
лечиться в поликлиниках

ва, уже сегодня для диагностики за-
болеваний пациент имеет возможность 
вообще не ложиться в стационар. Нет 
проблем ни с ЭКГ, ни с биохимически-
ми анализаторами, ни с любым видом 
функционального кардиологического 
мониторирования.

По ее словам, активно развивается 
так называемая амбулаторная хирур-
гия. Когда человек получает помощь с 
применением малоинвазивных техно-
логий, например, лапароскопические 
операции, и ему нет необходимости 
госпитализироваться.

В поликлиниках можно получать и 
другие «стационарозамещающие» тех-
нологии – для этого развивается такая 
форма, как отделение дневного пре-
бывания. Пациент ежедневно прихо-
дит в отделение лишь для выполнения 
манипуляций и наблюдения врача. Это 
форма очень востребована у населения, 
и подобные отделения в поликлиниках 
Минска сегодня работают в три смены.

Амбулаторно-поликлинические кон-
сультативные отделения формируются 
также и при стационарах. Здесь можно 
проконсультироваться с профильными 
специалистами, которые работают в 
больнице.

УЧАСТКОВЫХ ВРАЧЕЙ 

ДОПОЛНИТЕЛЬНО ОБУЧАТ
Однако для оказания медпомощи на 

уровне поликлиник одних технологий 
недостаточно – нужны специалисты, вла-
деющие ими. Для этого Минздрав содей-
ствует повышению уровня квалификации 
врачей, работающих в амбулаториях.

«Мы взяли курс на развитие участко-
вой сети по принципу общей врачебной 
практики, - рассказала Людмила Жиле-
вич. - Сегодня, к сожалению, снижен 
профессиональный престиж участкового 
доктора. Доверие к нему нужно вос-
становить».

Врачи из поликлиник будут проходить 
обучение по смежным специальностям. 
После обучения они расширят спектр 
медпомощи по самым распространен-
ным заболеваниям и смогут проводить 
необходимые манипуляции. Для этого 
кабинеты участковых докторов будут ос-
нащены приборами, ранее имевшимися 
лишь у узких специалистов.

«Например, вы обратились к доктору 
по поводу боли в горле, - объясняет 
специалист министерства. – Раньше 
бы вас участковый доктор отправил к 
ЛОРу. Теперь он осмотрит вас и при 
определенных заболеваниях справится 
самостоятельно или при необходимости 
направит к ЛОРу».

По мнению Людмилы Жилевич, то 
огромное количество приемов, которые 
проводят сегодня узкие специалисты, 
например ЛОР, офтальмолог, также абсо-
лютно неоправданно. Ведь большинство 
вопросов может решить участковый те-
рапевт, если он пройдет соответствую-
щую подготовку.

ПОМОГАТЬ БУДУТ ФЕЛЬДШЕРЫ

Докторам справляться с потоком 
больных поможет среднемедицинский 
персонал – так называемые помощники 
врача. Это общемировая практика, когда 
человек, прежде чем попасть к врачу, 
в ряде случаев проходит доврачебный 
кабинет, отметила эксперт. Обычно 70% 
вопросов снимается на этом уровне. В 
наших поликлиниках уже сегодня рабо-
тают 1,2 тысячи помощников врачей, 
но этого количества пока недостаточно, 
чтобы обеспечить всю сеть.

«Для подготовки данных специалистов 
усовершенствованы программы обуче-
ния, проводятся обучающие семинары и 
конференции, - сказала Людмила Жиле-
вич. – Ведь в системе здравоохранения 
наш фельдшер (помощник врача) давно 
уже получил признание среди сельского 
населения». 

im.kommersant.ru

Председатель РОО «Перспекти-
ва» Анатолий Шумченко расска-

зал charter97.org о том, что по всей 
стране возросло количество проверок и 
конфискаций товара у индивидуальных 
предпринимателей, а чиновники даже 
не думают вносить изменения в нашу-
мевший Указ №222, согласно которому 
начиная с 1 марта ИП не смогут тор-
говать товаром без сопроводительных 
документов, что означает фактическое 
прекращение работы для большинства.

— До «дня икс» уже меньше меся-
ца. Что произойдет 1 марта?

— На самом деле то, что вчера ска-
зали журналистам другие предприни-
матели — не совсем точно. Без работы 
по новым условиям с 1 марта останет-
ся не половина ИП, а 99%. Сегодня 
сложилась такая ситуация: мне звонят 
очень много людей из регионов и гово-
рят, что, судя по всему, дана команда 
для проверки. Очень много происходит 
конфискаций, причем конфисковывают 
товар без документов даже на пути от 
камеры хранения до торгового места. 
Вчера было две таких конфискации в 
Пинске. Также звонили из Копыля — у 
них конфисковали товар и при конфи-
скации сказали: «Скажите спасибо, что 

мы микроавтобус у вас не забрали». 
Ситуация, в общем, «веселая».

— РОО «Перспектива» разместила 
обращение в Министерства торговли 
и экономики, а также в администра-
цию Лукашенко с просьбой оказать 
содействие и прояснить ситуацию 
по поводу главной для предприни-
мателей проблемы: продления срока 
реализации остатков товара без со-
проводительных документов. Сейчас 
с этим вопросом все еще ничего 
не ясно?

— Дело в том, что 27 января появи-
лась информация в СМИ от заместителя 
министра торговли Ирины Наркевич о 
том, что рассматривается три варианта 
переноса сроков реализации остатков 
товара. Я позвонил своим коллегам из 
«Перспективы» и попросил разместить 
эту информацию на нашем сайте. Они 
спрашивают: «А на каком это было сай-
те? Уже ничего нет!». Получилось, что 
сначала она это сказала, все журнали-
сты записали, а потом по какой-то при-
чине эту новость сняли с публикации.

Я звонил в Департамент предпри-
нимательства, там тоже подтверждали 
информацию о том, что якобы готовится 
решение по остаткам. Естественно, мы 

Ó ïðåäïðèíèìàòåëåé ìàññîâî êîíôèñêóþò òîâàðû
ИП не могут добиться от чиновников правды про ситуацию с реализацией 

остатков товаров.
ждали-ждали, все предприниматели с 
воодушевлением и успокоением дума-
ли, что «пронесло»: остатки распродать 
они успеют и вопрос решен. И тут я 
подумал, что что-то тут не то и надо 
проверить еще раз. Я знаю, что разра-
боткой данного проекта занималось ми-
нистерство по налогам и сборам и надо 
звонить туда, потому что коррективы, по 
идее, будут вноситься с их стороны. И 
тогда я позвонил в Министерство по 
налогам и сборам, чтобы поговорить с 
Татьяной Петренко. Я у нее спрашиваю: 
как бы нам можно было получить про-
ект на публичное обсуждение? Она мне 
отвечает: никакого проекта нет и никто 
никакие изменения обсуждать не будет. 
Действует Указ №222 и остатки должны 
быть проданы до 1 марта. На мой во-
прос, почему Министерство экономики 
утверждает другое, она отправила меня 
спрашивать об этом у них.

На сегодняшний день сложилась 
такая ситуация: Министерство по 

налогам и сборам категорически от-
казывается сотрудничать, проекта на 
руках у нашей организации нет. В тот 
же день я также позвонил в Министер-
ство экономики с просьбой о встрече. 
Телефон мой записали, но ничего не 
ответили. Потом я позвонил замми-
нистра Министерства экономики, но 

пообщаться с ним не удалось. Поэтому 
мы и отправили такой запрос.

— Что это означает? Чиновники 
эту проблемы просто игнорируют? 
Тянут время?

— Сложно сказать. Но мне кажется, 
что на сегодняшний день это означает, 
что пока действительно никакого про-
екта и нет. Если говорить о ситуации на 
сегодняшний момент, то мы не видим 
никаких предпосылок для чиновников, 
чтобы что-то там разрабатывать. В 
противном случае, нас бы чиновники 
приглашали на совещания и каким-то 
образом спускали бы эти проекты в 
организации, как это было раньше. 

Когда разрабатывался Указ №222, у 
нас была куча проектов. А здесь ничего 
нет. Получается, нужно предпринимате-
лям так и сказать: понимаете, сегодня 
никаких предпосылок для продления 
остатков нет и никто это делать не соби-
рается. А если есть чиновники, которые 
понимают, что делать это нужно, то, 
видимо, их голос сегодня очень слаб.

— Скоро состоится Форум пред-
принимателей. Что на повестке дня?

— Все то же. Именно поэтому мы и 
собираем 16 февраля Форум предпри-
нимателей, чтобы высказать нашу точку 
зрения и убедить власти, что вопросы 
предпринимателей нужно решать. 

Нам нужно бессрочное продление 

остатков, что, кстати, совпадает с по-
зицией министерства экономики. Ну и 
конечно же, мораторий на конфискацию 
и проверки. 

Главная цель — добиться того, чтобы 
с 1 марта не наступил коллапс в пред-
принимательской сфере. Мне предпри-
ниматели уже сегодня говорят о том, 
что если сегодня остатки не будут с 
1 марта продлены, то они работать не 
смогут и уйдут в долгосрочный отпуск и 
так далее. Нам такая ситуация не нужна. 
Мы хотим, чтобы с 1 марта были упла-
чены деньги за аренду, налоги — чтоб 
все было стабильно и хорошо, чтобы 
чиновники не доводили ситуацию до 
края. Нужно эту ситуацию переломить, 
потому что она очень тяжелая.

Напомним, накануне в Гродно со-
стоялась конфликтная ситуация на 

рынке «Южный». 
Как стало известно, налоговики 

пришли с внеплановой проверкой. У од-
ного из торговцев хотели конфисковать 
товар, однако инспекторы, по  словам 
предпринимателей, не показали соот-
ветствующего предписания. В четверг 
появилось объяснение налоговой, что у 
торговца не было документов на товар, 
а предписание было подготовлено на-
логовой инспекцией Ленинского района 
по оперативным данным милиции. 

В наших поликлиниках 
уже сегодня работают 1,2 тысячи 
помощников врачей, но этого количества 
пока недостаточно, чтобы обеспечить всю сеть.
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Против кого направлены новые по-
боры? На пороге «налог на туне-
ядство», которым собираются об-

ложить также домохозяек. Среди них 
немало мам с одним-двумя детьми, т.е. 
к разряду многодетных не относящихся, 
а посему единовременный ежегодный 
сбор в размере 20 базовых величин им 
платить придется. Более того, похоже, 
что деньги домохозяек и будут составлять 
основную сумму при пополнении бюд-
жета страны посредством этого налога, 
пишет camarade.biz.

ПРОТИВ КОГО НАЛОГ?
С бомжей и нелегалов-бизнесменов 

сорвать деньги за тунеядство проблема-
тично. Расчет и был на законопослушные 
семьи с мамами-домохозяйками?

Лукашенко пока еще не подписал свой 
Декрет о стимулировании занятости на-
селения, согласно которому «тунеядец» 
облагается единовременным (раз в год) 
налогом в размере 20-ти базовых ве-
личин. Правитель сообщил в ходе сво-
ей пресс-конференции 29 января, что 
сей важный документ, побывавший уже 
два раза у него на столе, отправлен на 
очередную доработку и должен принять 
окончательную форму в течение ближай-
шего месяца.

Как заявил в середине февраля ми-
нистр по налогам и сборам Сергей На-
ливайченко, «налогом на тунеядство» 
будут облагаться помимо асоциальных 
элементов также «своего рода социаль-
ные иждивенцы, лица, занимающиеся 
нелегальным бизнесом, получающие зар-
плату в конвертах…»

Как стало известно, к этим социальным 
иждивенцам, которых обяжут платить на-
лог, отнесли и домохозяек, в том числе 
имеющих детей. Исключение коснется, 
скорее всего, только многодетных и мам, 
воспитывающих ребенка-инвалида.

Руководство страны, по-видимому, 
считает, что коль женщина основным 
своим занятием делает воспитание своих 
детей, ведение дома, заботу о семье, то 
она некая обуза для общества, нахлеб-
ница. Как заявил президент на пресс-
конференции: «…и сидеть с ребенком до 
14 лет и даже 7 лет, этого тоже не будет».

То есть в рамках надвигающегося 
финансового прессинга на «тунеядцев», 
сидеть дома с детьми после 3-х лет воз-
можно, но при этом надо будет платить 
государству.

КАК ЗАСТАВИТЬ 
ПЛАТИТЬ «ТУНЕЯДЦЕВ»

В СМИ уже сообщалось, что посред-
ством «налога на тунеядство» бюджет 
Беларуси запланировано пополнить на 
400-450 млрд. рублей в год. Правда, 
остаются вопросы.

Например, как в реале заставить за-
платить этот налог того же длительно 
неработающего алкоголика, сшибающего 
у магазина деньгу на выпивку? Наивно 

Белорусы о «налоге 
на тунеядцев»
рассчитывать, что за него согласится 
заплатить несчастная супружница, коль 
таковая еще у него осталась. Скорее, 
при таком раскладе разведется с ал-
коголиком даже чрезмерно терпеливая 
жена. Вдобавок возымеет непреклонную 
решимость выселить своего бывшего 
благоверного из квартиры.

Бомжей, после введения этого плате-
жа, не исключено, прибудет, а вот карман 
государства от асоциальных элементов 
денег в качестве налога так и не увидит. 
В самом деле, какие деньги можно ис-
требовать у тех же бомжей? Их самих 
бесплатным супом подкармливать надо.

Сомнительно, что удастся сорвать 
значительную для государства сумму в 
качестве налога с людей, занимающих-
ся нелегальным бизнесом. Нелегальный 
бизнес и доход не выпячивают. Попро-
буй еще выяви в большом количестве 
этих нелегалов. Не особо что-то с этим 
получалось у соответствующих органов 
все предыдущие годы, раз наличие по-
добного бизнеса открыто признает тот же 
министр по налогам и сборам.

Так с чего нелегалы вдруг поспешат 
засветиться и уплатить налог? Тем более, 
что от статьи в УК за ведение нелегально-
го бизнеса уплата «налога на тунеядство» 

их не освобождает. Да и подстраховать-
ся эти инициативные предприимчивые 
граждане постараются, чтобы не при-
влекать к себе внимание налоговиков 
своей как бы незанятостью.

Кто-то на биржу встанет для отмазки 
– уже процесс идет. Кто-то с фигой в 
кармане на полставки, четверть ставки 
устроится. Кто-то в Россию на работу 
уедет. Тем более, работающих за преде-
лами Беларуси, судя по сообщению за-
местителя министра финансов Дмитрия 
Кийко, «налогом на тунеядство» облагать 
не будут.

ЗА ЖЕНУ НАЛОГ ЗАПЛАЧУ, 
НО ТАК НЕЛЬЗЯ

У шахтера Александра жена Светлана 
не работает. Растят четырехлетнего сына. 
Александр вспоминает, как услышал о 
том, что в стране вводят налог на мам-
домохозяек:

 – На работе в раздевалке один кол-
лега из бригады новость рассказал. Мы 
вначале думали, что он шутит. Не может 
быть такого, ведь в нормальной стране 
об интересах детей, той же семьи при-
нято заботиться. А то, что жена домом, 
ребенком занимается, а не вкалывает, 
к примеру, на фабрике по скользящему 
графику, а потом уставшая и измотанная 

приходит с работы – это же только во 
благо семьи, ребенка.

Александр говорит, что мужчина себя 
начинает больше уважать, когда возвра-
щается всегда в чистый уютный дом, 
к ухоженной, улыбающейся жене. Да 
и ребенок, ему мама внимательная и 
ласковая нужна, а не вечно спешащая, 
дергающая его с утра пораньше в дет-
ский сад к самому открытию, потому что 
боится на работу опоздать.

 – И какая это моя жена социальная 
иждивенка? Во-первых, я такой подо-
ходный плачу, что иные четверо вместе 
на своих рабочих местах меньше платят. 
Во-вторых, мы платим НДС, покупая то-
вары и услуги, как я, так и моя жена 
регулярно выплачиваем в карман госу-
дарства. Даже безработный забулдыга, 
когда ту же бутылку покупает, вносит свою 
лепту в карман государства. Конечно, 
этот непонятный налог за жену я заплачу 
– работать, пока сын не подрастет хотя 
бы до школы, она все равно не пойдет. 
Но у нас что, стране совсем труба, или 
руководство такое недальновидное? – 
спрашивает шахтер.

И БЕЗ НАЛОГА 
ЕЛЕ ВПИСЫВАЕМСЯ

Елена, мама пятилетней Лерочки, го-

ворит, что с радостью пошла бы на работу, 
так как в семье денег в обрез, но дочка 
часто болеет. Из-за этого в сад тогда не 
ходят по 2-3 недели. С полгода назад ей 
из-за этого пришлось уйти из частной 
фирмы. Причина банальна: не продлили 
контракт, так как работники с частными 
больничными, там не нужны.

 – Решили с мужем, что пока буду 
дома. Квартира съемная, еле-еле вписы-
ваемся, а если еще и налог… – с грустью 
говорит Елена.

ДОМАШНЯЯ ЗАБОТА ИЛИ КОЛО-
НИЯ ДЛЯ НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ

 – Это при таком неблагополучии в 
стране с подростковой преступностью, 
наркоманией, они с мам-домохозяек, 
которые жертвуют работой, чтобы детям 
внимание полноценное уделять, налог со-
бираются брать? – возмущается 60-лет-
няя пенсионерка, бабушка 12-летнего 
Максима и 14-летней Даши. – Наоборот 
бы линию проводили, чтобы больше мам 
полностью себя семье посвящали. Ведь 
дети – это будущее страны.

Пенсионерка не понимает, неужели 
лучше и выгоднее для государства оче-
редную колонию для несовершеннолет-
них открыть, клинику для наркоманов?

 – Видно же, что детей сейчас много 
неблагополучных, в том числе и из-за 
перегруженности взрослых той же ра-
ботой. Не у всех бабушки под боком, 
– говорит она.

ОШИБОЧНЫЙ ПОДХОД
Солигорчанин Николай говорит, что на-

стоял на том, чтобы жена ушла с работы 
два года назад, когда их старшему сыну 
было 13 с половиной лет.

 – Работали мы оба по сменному 
графику, как и очень многие в городе. 
Сын с младшей дочкой, после того, как 
умерла моя мама, оставались нередко 
вечерами дома одни. А тут компания в 
нашем дворе образовалась из наркома-
нов, как-то один из этой компании и к 
нам позвонил, я тогда, что называется, 
внепланово дома был. Ну, отшил его, но 
когда мы на работе с женой, мог ведь 
он еще попытаться в гости зайти, сыну 
голову дурить. Парень из соседнего подъ-
езда, на пару лет старше сына, в колонию 
загремел. В общем, тревожно нам стало. 
И небогатые мы, но дети дороже денег. 
Вдруг не по той дорожке без присмотра 
пойдут, – рассказал он.

Жена Николая стала домохозяйкой. 
Контроль за детьми усилился, дети на-
чали лучше учиться и, по свидетельству 
Николая, более спокойными стали. Как 
он выразился: «без нервных всхлипов».

 – Налог этот, на мой взгляд, совершен-
но неправильный. Плохо, если он заста-
вит идти на работу тех мам, которым ради 
безопасности и здоровья детей лучше 
было бы посидеть дома. Для государства, 
на мой взгляд, такой подход к проблеме 
ошибочен, – сделал он вывод. 

В случае нерегистрации политза-
ключенного надо объявлять бойкот.

Об этом в интервью charter97.
org заявил сопредседатель «Моло-

дого фронта» и бывший политзаклю-
ченный Дмитрий Дашкевич, комменти-
руя инициативу выдвижения Николая 
Статкевича в качестве единого кандидата 
на президентских выборах 2015 года. 
Политик назвал этот шаг наиболее по-
нятным и логичным для демократических 
сил Беларуси.

- Для меня абсолютно очевидно, что 
требование освобождения политзаклю-
ченных должно стоять первым пунктом 
для оппозиции, - сказал Дмитрий Дашке-
вич. - Без его выполнения она не имеет 
морального права принимать участие 
в любой кампании, тем более в прези-
дентских выборах. Выдвижение Николая 
Статкевича единым кандидатом - самая 
приемлемая, понятная, ясная и логичная 
стратегия из тех, которые могут быть. 
Более того, эта стратегия наиболее по-
нятна обществу: нельзя проводить прези-

дентские выборы, в то время, когда один 
из участников предыдущей кампании, 
которая прошла пять лет назад, до сих 
пор находится за решеткой.

Я уверен, что если демократы между 
собой договорятся хотя бы по этому во-
просу и выдвинут Николая Статкевича в 
качестве единого кандидата, то он выйдет 
на свободу уже в ближайшее время. За-
регистрируют его в качестве кандидата 
или нет - это уже более сложный вопрос, 
так как Александр Лукашенко понима-
ет, что это сильный с моральной точки 
зрения противник. Но власти вынуждены 
будут освободить Николая Статкевича и 
других политзаключенных.

Если же Статкевича не зарегистриру-
ют, то участвовать в этих выборах нельзя. 
В ситуации наличия в Беларуси поли-
тузников единственной формой участия 
в избирательной кампании может быть 
только бойкот – абсолютно ясный с точки 
зрения морали ответ режиму. В ином 
случае оппозиция окончательно утратит 
свой авторитет в белорусском обществе, 
считает лидер «Молодого Фронта».

Нельзя допускать легитимизации ре-
жима на фоне переговоров по Украине, 
считает сопредседатель оргкомитета по 
созданию партии «Белорусская христи-
анская демократия», бывший политза-
ключенный Павел Северинец.

«Неоднократно приходилось на кон-
сультациях с демократическими лиде-
рами говорить, что выдвижение Николая 
Статкевича в качестве единого кандидата 
в президенты на выборах 2015 года в 
сегодняшней ситуации было бы един-
ственным вариантом, - сказал политик. 
- Этот шаг ясно покажет, что честных 
выборов у нас нет, но есть политзаклю-
ченные. Участие Николая Статкевича в 
кампании является, безусловно, сильным 
моральным шагом и обязанностью всех 
демократов».

Лидер БХД заявил, что участвовать в 
псевдовыборах нельзя.

«Выборов вообще нет, - сказал Павел 
Северинец. - Это спектакль Ермошиной. 
Участие демократических кандидатов в 
псевдовыборах играет на руку режиму.

Если власти освободят политзаклю-

ченных, но не зарегистрируют Николая 
Статкевича, участвовать в выборах также 
нельзя. Борясь за регистрацию Статке-
вича, необходимо проводить свою кам-
панию по укреплению независимости 
страны. Наблюдение за выборами не-
обходимо сфокусировать на явке изби-
рателей и нарушениях. Нельзя допускать 
легитимизации режима Лукашенко на 
фоне переговоров по Украине, которые 
проходят в Минске».

Ангела Меркель и Франсуа Олланд 
должны потребовать освобождения кан-
дидата в президента Николая Статкевича, 
убежден лидер гражданской кампании 
«Европейская Беларусь», кандидат в пре-
зиденты на выборах 2010 года и бывший 
политзаключенный Андрей Санников, 
комментируя переговоры в Минске по 
Украине с участием лидеров стран ЕС.

- Наверное, сегодня у всех нормаль-
ных людей одно желание: чтобы пре-
кратилось кровопролитие в Украине, 
поэтому стоит приветствовать любые 
усилия, которые направлены на дости-
жение этой цели. Однако то, что делают 

в последнее время европейские лидеры, 
канцлер Германии Меркель и президент 
Франции Олланд, вызывает большую 
тревогу. Выбор Минска для переговоров 
в «нормандском формате» уже означает 
поражение Европы и Украины.

Минск был назначен местом для пере-
говоров Путиным не случайно, поскольку 
именно там он продвигает свой план по 
разделу Украины и признанию терро-
ристов. И этот план становится вполне 
реальным, поскольку в него втягиваются 
лидеры крупнейших европейских госу-
дарств.

Есть такое понятие в политике, особен-
но в военное время, «побочный ущерб». В 
нашем случае побочным ущербом явля-
ется вопиющий факт проведения крупных 
международных переговоров на террито-
рии последней диктатуры Европы. По-
бочным ущербом являются белорусские 
политзаключенные, о которых забыли как 
о незначительном факте, приняв требо-
вание Путина-Лукашенко провести пере-
говоры в Минске. 

Âûäâèæåíèå Ñòàòêåâè÷à — ÿñíàÿ è ïîíÿòíàÿ ñòðàòåãèÿ
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К социальным иждивенцам, которых обяжут платить налог, отнесли и домохозяек, в том числе имеющих детей.
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 – Алесь, по вашему мнению, что 
помогло «Вясне» сохраниться после 
того, как вы оказались за решеткой?

 – В «Вясне» достаточно людей, уме-
ющих самостоятельно мыслить и дей-
ствовать. У них есть внутренняя мотива-
ция заниматься защитой прав человека. 
Поэтому «Вясна» продолжала активно 
работать и без меня.

 – Что вы считаете главным до-
стижением «Вясны» за все годы су-
ществования организации?

 – В 1999 году по нашей инициативе 
был отменен смертный приговор, и чело-
век, которого должны были расстрелять, 
остался жив. Это, по моему мнению, 
одно из главных наших достижений. Мы 
в прямом смысле спасли человеку жизнь.

 – Изменилось ли отношение к 
вам администрации колонии, когда 
появилась информация о вашем вы-
движении на Нобелевскую премию?

 – Я думаю, что не только это событие 
повлияло на мою жизнь там. Уголовное 
дело против меня имело широкий резо-
нанс и вызвало большую солидарность 
со стороны общественности в Беларуси 
и международных организациях. Это в 
определенной степени сыграло оборо-
нительную роль, может быть, и главную. 
Привлечение внимания к человеку, на-
ходящемуся за решеткой, однозначно 
придает ему большую безопасность.

Поэтому очень важно, чтобы сегод-
няшние политические заключенные 

постоянно находились в фокусе внима-
ния журналистов, правозащитных орга-
низаций, белорусской и международной 
общественности.

На протяжении последних месяцев 
я много ездил за границу и всегда го-
ворил: «Меня выпустили, и это очень 
хорошо. Спасибо вам! Но у нас еще 
сидят в тюрьмах политзаключенные, и 
не надо о них забывать. Надо добиться, 
чтобы Беларусь стала страной без по-
литических заключенных».

 – Кто из белорусов, по вашему 
мнению, достоин Нобелевской пре-
мии?

 – Нобелевская Премия не дается 
одному человеку, она дается какому-то 
большому событию или вопросу, про-
блеме, в которой человек заинтересован.

Почему я достаточно скептически от-

носился к своим шансам? Какой бы я 
ни был, что бы я ни делал, я сам ее не 
получу. Такую премию должен заслужить 
весь белорусский народ. А кто ее полу-
чит – это уже не так важно.

Реальные шансы имеет Светлана Алек-
сиевич. Очень надеюсь, что она ее 

получит. Ее книги популярны в Европе. 
И то, о чем она пишет, действительно 
интересно всему миру.

 – Ваша книга «Асвечаныя бела-
рушчынай» до сих пор запрещена к 
ввозу в страну?

 – Да. Но помимо тех экземпляров, ко-
торые задержаны (40 экземпляров), весь 
тираж уже давно разошелся в Беларуси.

 – А вы не думали о том, чтобы 
уйти из правозащитной деятельности 
в литeратуру?

 – Ситуация с правами человека в 
стране плохая. Мы делаем чрезвычайно 
важное и нужное дело, и просто уходить 
из защиты прав, было бы неправильно.

Единственное, чего мне хотелось, вы-
йдя из тюрьмы (там я много писал), – не 
забросить это занятие и продолжать 
писать. Надо так составить свой график, 
чтобы хватало времени на все. Пока 
не получается. Опять правозащитная 
деятельность забирает почти все время.

 – Раньше вы бегали в Купаловском 
сквере. Находите ли время на про-
бежки сегодня?

 – Теперь буду по парку с палками 
ходить – пугать уток. Решили с женой 
заняться скандинавской ходьбой.

 – Когда-то вы приводили слова 
Лукашенко о том, что он понимает 
права человека исключительно как 
право на труд и право разговаривать 
на кухне с женой. Недавно глава го-
сударства начал кампанию против 
«тунеядцев». Стоит ли, по вашему 
мнению, защищать права людей, ко-
торые не работают?

 – Мне эти события напоминают кам-
панейщину андроповских времен, когда 
в середине 80-х вышло постановление 
ЦК о борьбе с тунеядцами. По Минску 
бегали активисты, которые пытались 
вылавливать людей в магазинах, кино-
театрах, и те должны были объяснять, 
почему они днем пошли в кино, а не 
работают у станка. Чем это закончилось, 
известно. Экономика рухнула.

Алесь Беляцкий: Придет время, и на 
акции в Беларуси выйдут миллионы

Глава правозащитного центра «Вясна», бывший политзаключенный Алесь 
Беляцкий, рассказал в интервью «Салiдарнасцi» о том, почему скептически 
относился к своим шансам получить Нобелевскую премию, к чему приведет 
начатая кампания против «тунеядцев», и какой сценарий может быть разыгран 
властями на президентских выборах.

Мне кажется, что, начав кампанию по 
борьбе с «тунеядцами», власти стремят-
ся отвлечь внимание от настоящих про-
блем в экономике. Может ли эта борьба 
существенно улучшить экономическую 
ситуацию в стране? Да никогда! Больше 
денег и усилий потратится на эту кам-
панию, и результат ее будет мизерный.

В белорусской Конституции записано, 
что работать – это твое право. Ты 

можешь жить на три копейки, не рабо-
тать и быть счастливым. А можешь пахать 
как вол, быть богатым и обеспеченным 
и таким же счастливым, или наоборот. 
Наконец, в праве выбора образа жизни и 
заключается свобода человека. Главное 
правило, впрочем, как и в тюрьме: живи 
сам и дай жить другим.

 – Как изменились Беларусь и бе-
лорусы за то время, пока вы были в 
заключении?

 – На это время пришлись две деваль-
вации рубля, которые сильно встряхнули 
экономику и затронули жизнь каждого 
человека. Во время последнего обе-
сценивания власти наступили на старые 
грабли, которые ударили по всем бело-
русам: опять залезли в карман каждому 

и достали одну треть зарплаты. Просто 
так, без всякой ответственности перед 
людьми. Это прямой результат геопо-
литических соглашений, которые Лу-
кашенко упорно пробивает с Россией 
в течение последних 20 лет. И за это 
сегодня должен заплатить каждый.

Наши люди наиболее остро реагируют 
на экономическую нестабильность. Хотя 
многие не задумываются, каким образом 
общественная, политическая жизнь свя-
зана с экономикой. Властям это всегда 
было выгодно, чтобы человек занимался 
своими частными делами и не лез в 
общественную жизнь или в политику. К 
сожалению, белорусы с этим согласи-
лись. Будем надеяться, что люди, в конце 
концов, поймут, что политическая жизнь 
в стране связана с благосостоянием 
каждого человека.

 – Как вы думаете, какой сценарий 
может быть разыгран властями на 
президентских выборах?

 – Я думаю, что они будут проводить 
выборы по старым лекалам. Не сомне-
ваюсь, что выборы будут сфальсифици-
рованы. Напишут те же 80 процентов с 
довеском и все.

Это кампания, которую проводят вла-
сти строго по их сценарию.

 – Когда вы последний раз чувство-
вали себя счастливым?

 – Это вопрос философский. (Смеет-
ся). Я человек позитивный. Мне нравится 
жить. Скорее всего, это и есть счастье.

 – Хочу задать вам вопрос, который 
задавала вашей жене Наталье, когда 
вы были в заключении. Вы прожили 
с женой много лет вместе. Как у вас 
получилось сохранить отношения?

 – У нас большое взаимопонимание. 
Наталья понимает, чем я занимаюсь, и 
поддерживает меня. Не возникает во-
просов, а почему ты часто в поездках, 
почему ты все время думаешь о работе. 
Или почему ты сел в тюрьму, а не уехал 
за границу. Мы интересны друг другу.

Моя жена неравнодушна к тому, что 
происходит у нас в стране. И если бы в 
каждой семье было по одному активисту, 
а их близкие им помогали... Тогда бы у 
нас на акции, в поддержку общественных 
кампаний, в защиту наших прав выходи-
ла бы не 2-3 тысячи человек, а миллион 
или два. Я убежден, что, в конце концов, 
так и будет. Все зависит от нас. 
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В Беларуси максимальный период на-
хождения граждан на учете в каче-

стве безработных планируется сокра-
тить с 36 до 12 календарных месяцев. 
Эта новация нацелена на профилактику 
социального иждивенчества, сообщил 
начальник управления политики занято-
сти Министерства труда и социальной 
защиты Олег Токун, пишет БелТА.

По его словам, дополнения и из-
менения, которые предусматривается 
внести в закон «О занятости населения 
Республики Беларусь», направлены на 
повышение эффективности вовлечения 
в экономическую деятельность незанятых 
граждан, создание условий для развития 
и поддержки высокой мотивации без-

работных к активному поиску работы, 
усиление ответственности нанимателей 
и безработных за соблюдение законо-
дательства о занятости.

Так, проектом закона предусмотрено 
усиление ответственности безработных 
за нарушение законодательства о за-
нятости, что станет стимулом для них к 
более активному поиску работы. Кроме 
того, предлагается установить обязан-
ности безработного – самостоятельно 
заниматься поиском работы, являться 
на переговоры с нанимателем по во-
просу трудоустройства в течение двух 
рабочих дней со дня выдачи направления, 
являться в органы по труду, занятости и 
социальной защите для получения на-

правления на работу или учебу.
«Это позволит закрепить систему вза-

имоответственности службы занятости, 
нанимателей и безработных в решении 
вопросов их трудоустройства», — отме-
тил Олег Токун. Для создания условий, 
позволяющих повысить эффективность 
вовлечения в экономическую деятель-
ность незанятых граждан, предлагается 
снизить до пяти дней (с двух недель) 
срок, обязывающий нанимателей пись-
менно уведомлять органы по труду, за-
нятости и социальной защите о наличии 
у них свободных рабочих мест. Усилится 
ответственность нанимателей за наруше-
ние законодательства о занятости.

Проектом закона будет конкретизиро-

Ìèíòðóäà íàøëî ñïîñîá
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вано понятие «содействие в трудоустрой-
стве» и установлены критерии оказания 
безработным такого содействия.

Напомним, в конце прошлого года 
стало известно, что Лукашенко готовит 
указ о борьбе с «тунеядцами». Документ, 
который содержит предложения Совета 
министров по борьбе с «тунеядством», 
поступил в Министерство внутренних 
дел от разработчика для аналитической 
оценки.

Чиновники на протяжении последних 
месяцев придумывают все более изо-
щренные методы по «вытрясанию» денег 
из иждивенцев, которых в стране насчи-
тывается около 140 тысяч человек. Пред-
лагают их сажать, лишить бесплатной 
медицины и образования, ввести налог в 
размере $1000 в год. Эти нововведения 
коснутся всех совершеннолетних граждан 
Беларуси, которые не платят в казну в 
течение полугода. 

Официально безработным теперь можно быть не больше года
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Об этом «Еврорадио» заявил по-
сол по особым поручениям Вос-
точного партнерства МИД Лат-

вии Юрис Пойканс.
 – Министр иностранных дел Бе-

ларуси Владимир Макей заявил, 
что наша страна будет настаивать, 
чтобы белорусскую делегацию на 
майском саммите «Восточного парт-
нерства» в Риге возглавлял Алек-
сандр Лукашенко. Насколько такое 
вероятно?

 – Президент Лукашенко никогда не 
принимал участия в саммитах Восточ-
ного партнерства. 

Мы хотим развивать отношения со 
всеми странами «Восточного партнер-
ства», и вы знаете, что у Латвии с Бе-
ларусью очень хорошие отношения. 
У нас и исторические связи, и очень 
много экономических контактов. Мы за-
интересованы в укреплении отношений 
между Беларусью и Евросоюзом. Но 
у нас существует разное понимание 
вопроса прав человека. И возможное 
приглашение господина президента на 
саммит зависит от вопроса прав челове-
ка и прежде всего – политзаключенных. 
Без решения этого вопроса сложно 
будет достичь большего прогресса. Но 
мы будем работать с белорусской сто-
роной. Наши должностные лица бывают 
в Минске достаточно часто. 

Мы стараемся донести до сведения 
белорусского правительства, что это 
очень важный вопрос для Евросоюза. 
Но сегодня гадать на счет возможного 
приглашения не хотелось бы.

 – Во время разговоров с раз-
личными еврочиновниками часто 
слышал фразу о том, что после 
переговоров в Минске по Украине 
на Лукашенко в Европе начали по-
другому смотреть...

 – Беларусь сыграла очень позитив-
ную роль относительно украинской про-
блематики. А на фоне переговоров глав 
стран в Минске, очевидно, что Беларусь 
становится важной площадкой. И это 
достижение, это действительно очень 
позитивно оценивается. 

Тем не менее, все, что касается более 
тесного сотрудничества, это зависит 
не только от конструктивного подхода 

Беларуси по украинской проблематике, 
но и соблюдения прав человека. Это 
является очень важной частью диалога 
между Беларусью и Евросоюзом. Есть 
определенные сдвиги, но их необхо-
димо укреплять прогрессом и в других 
сферах.

 – Ситуация: Макей настаивает на 
присутствии Лукашенко в Риге на 
саммите, но политзаключенные по-
прежнему за решеткой – как быть?

 – До саммита два с половиной ме-
сяца, и трудно сказать, где мы будем 
21 мая. Но у Евросоюза есть четкое 
понимание статуса тех заключенных. 
Особенно Статкевича, бывшего кан-
дидата в президенты. У белорусской 
стороны мнение, что это преступники, 
а у европейской стороны мнение на 
этот счет другое. 

Но если есть два мнения, то необ-
ходимо приходить к какому-то общему 
знаменателю. Я не думаю, что позиция 
Евросоюза до тех пор, пока господин 
Статкевич в тюрьме, особенно изме-
нится.

 – Насколько вероятно подписание 
во время Рижского саммита согла-
шения между ЕС и Беларусью об 
удешевлении виз?

 – Переговоры идут неплохо, но это 
очень технический и бюрократический 
процесс. 

Гарантировать, что на саммите мы 
подпишем это соглашение, как мне 
кажется, пока преждевременно. Но я 
думаю, что если мы не подпишем его 
на Рижском саммите, то сделаем это 
во второй половине 2015 года. Мы за-
интересованы в таком соглашении с 
Беларусью. 

Это и для граждан Беларуси хорошо: 
стоимость визы падает с 60 до 35 евро. 
Это увеличит и количество желающих 
поехать за границу. У нас, честно го-
воря, выдача виз очень большая, но 
думаю, что это соглашение отвечает 
интересам и нашим, и вашим.

 – Какие перспективы у «Восточ-
ного партнерства»?

 – Мы понимаем, что мы имеем шесть 
разных стран. У Украины, Молдовы и 
Грузии несколько иной подход к Евро-
союзу, но надо находить точки сопри-

Пока Статкевич в тюрьме, 
позиция ЕС не изменится

косновения со всеми шестью страна-
ми. Оставляя существующую единую 
платформу, мы должны сотрудничать 
со странами, исходя из их интересов 
и интересов Евросоюза. Мы готовы 
пойти с той же Беларусью так далеко, 
как захочет белорусское правительство 
и народ Беларуси. В самом ЕС разные 
взгляды на Восточное партнерство – это 
мы хорошо видим на примере украин-
ского кризиса. Думаю, что перспекти-
вы неплохие, если нам удастся найти 
компромисс между интересами стран 
«Восточного партнерства» и Европей-
ского союза.

 – Получается, что белорусскую 
сторону в первую очередь интере-
сует финансовый аспект сотрудни-
чества...

 – Не только. Полагаю, что белорус-
ской экономике нужна модернизация. В 
Беларуси три соседа – страны Европей-
ского союза. У нас отношения с Бела-
русью очень хорошие, и я уверяю, что 

Евросоюз может многое предложить. 
Это не только деньги, но и модерниза-
ция, и передача опыта, трансграничное 
сотрудничество, окружающая среда.

 – Лично вы верите в искренность 
белорусского руководства, когда оно 
говорит о стремлении к улучшению 
отношений с Западом?

 – Евросоюз настроен на сотруд-
ничество с Беларусью. И латвийское 
председательство прилагает много уси-
лий для того, чтобы разрубить узел 
взаимного непонимания. А оно есть в 
определенных моментах между Бела-
русью и Евросоюзом. С нашей стороны 
проблем не будет. 

А вот как господин Лукашенко будет 
выстраивать отношения с Евросоюзом, 
будем смотреть. За 20 лет у нас были 
и подъемы, и падения, и мне хотелось 
бы видеть если не большой, то хотя 
бы маленький подъем нормализации 
наших взаимоотношений. Мы в этом 
заинтересованы. 

Лукашенко должен освободить политзаключенных
www.newspeak.by

У белорусской стороны Статкевич – это преступник, а 
у европейской стороны мнение на этот счет другое. 

Власти Беларуси запросили у 
правительства России финансовую 
поддержку на 2015 год в размере 
2,5 млрд. долларов. Об этом рас-
сказали TUT.by несколько информи-
рованных источников.

МОСКВА ВЫДЕЛИТ 
МИНСКУ $2,5 МЛРД.

На выходных Александр Лукашен-
ко встречался с Владимиром Пу-

тиным в Сочи и обсуждал вопросы 
развития интеграционных процессов, 
в том числе в рамках «союзного го-
сударства, ЕАЭС.

«Сейчас обсуждается возможность 
разных форм финансовой помощи со 
стороны правительства России. Это 
могут быть как кредиты от правитель-
ства РФ, так и крупных российских 
госбанков. В общей сложности под-
держка может составить 2,5 млрд. 
долларов», - рассказал собеседник. 
«Плюс ко всему белорусские пред-
приятия могут получить существен-
ные привилегии по доступу на рос-
сийский рынок. Сегодня, несмотря 
на декларируемое единое экономи-
ческое пространство, существуют 
определенные барьеры по доступу 
на рынок РФ», - добавил он.

По данным газеты «Белорусы и 
рынок», «речь идет о длинных и ко-
ротких деньгах, общая заявленная 
сумма превышает 2 млрд. долларов».

Источник сообщил, что в настоя-
щее время правительство Беларуси 
готовит программу совместных с 
Россией антикризисных мер по пре-
одолению проблем в экономике.

Финальную версию планируется 
рассмотреть и согласовать на засе-
дании Высшего госсовета Союзного 
государства Беларуси и России 3 
марта.

О возможной финансовой под-
держке со стороны России говорил 
на большой пресс-конференции 29 
января Александр Лукашенко. «Нам 
не хотелось бы еще кредитов. Но я 
имею твердые договоренности с пре-
зидентом и премьер-министром Рос-
сии, если нам будет очень тяжело, то 
Россия плечо подставит», - заверил 
диктатор, добавив, что белорусская 
экономика является сегодня «частью 
российской экономики».

Вскоре министр финансов РФ Ан-
тон Силуанов подтвердил, что Россия 
в случае крайней необходимости рас-
смотрит возможность предоставле-
ния финансовой помощи Беларуси, 
экономика которой «тесно связана» 
с российской. «Сейчас мы изучаем 
ситуацию вместе с нашими белорус-
скими коллегами. Мы анализируем 
все факторы, оказывающие воздей-
ствие на экономическую ситуацию в 
обеих странах, в частности, санкции 
и падение цен на нефть. В настоящее 
время мы ведем переговоры», - от-
метил Силуанов.

Беларуси в этом году необходимо 
выплатить около 4 млрд. долларов 
по внешним обязательствам. При 
этом золотовалютные резервы стра-
ны продолжают таять. За январь они 
усохли еще на 335 млн. долларов - до 
4,7 млрд. долларов.

В Минфине Беларуси отказались 
от комментариев. 

 Александр Лукашенко.
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ÐÀÑÊÐÀÑÜ!

Любознательным

ВО ЧТО БЫЛА ОБУТА ЗОЛУШКА?
Как известно, «Золушка» — сказка, наиболее известная по произ-

ведению Шарля Перро и братьев Гримм. Это один из популярнейших 
«бродячих сюжетов», который имеет свыше тысячи воплощений в фоль-
клоре разных народов мира.

Николай НЕКРАСОВ 

     СТИХИ О ЗИМЕ
— Для кого поешь, пурга,
В серебристые рога?
— Для малюток-медвежат,
Что в берлоге крепко спят.

***
Снег искрится, снег кружится,
Вдруг мне это только снится.
Что же стало вдруг со мной?
Я, как будто бы герой,
Крепость снежную свою
Защищаю в злом бою!
Все удары отражаю.
Всех снежками закидаю!
Ну, а кто вползет в дыру,
Снегом быстренько натру!

***
Сыпет с неба белый пушок,
И скрипит под ногами снежок,
Санки быстрые с горки летят,
Елки в белом наряде стоят. 

Снова правит хозяйка-зима,
Серебром посыпает сама
Крыши, улицы, лес и нас всех
Под ребячий, заливистый смех.

ÐÀÇÃÀÄÀÉ-ÊÀ ÍÀØ ÑÊÀÍÂÎÐÄÈÊ

ÐÀÑÊÐÀÑÊÀÐÀÑÊÐÀÑÊÀ

Самая ранняя известная версия сказ-
ки обнаружена в египетских папиру-

сах. Главная героиня сказки – девушка по 
имени Родопис, родившаяся в Греции. 
Она была похищена пиратами, которые 
привезли ее в Египет, где и продали 
в рабство. Хозяин купил ей изящные 
кожаные позолоченные сандалии.

В одной из самых древних версий 
китайской сказки, героиня носит обувь, 
сотканную из золотых нитей, с подошва-
ми из чистого золота. В сказке братьев 
Гримм сказочный персонаж сначала 
получает в подарок «туфельки, расшитые 
шелком и серебром», а в последний 
вечер – «туфли из чистого золота».

В бретонской сказке «Груша с золоты-
ми грушами» упоминаются три пары ту-
фелек: стальные, серебряные и золотые.   
В итальянской сказке Золушка обута в 
серебряные туфельки, а в венецианском 
варианте сказки – в алмазные. В датском 
повествовании – туфельки шелковые. 
В сказке писательницы Мари-Катрин 
д’Онуа они скроены из красного бархата, 
и вышиты жемчугом.

В сказке Перро Золушка обута в 
стеклянные башмачки. Однако, начиная 
с XIX века, материал, из которого были 
изготовлены башмачки Золушки, стал 
предметом непрекращающихся споров, 
поскольку в французском языке слово 

«стекло» (verre) произносится так, как 
название меха особой выделки «vair».

В XV и XVI веках торговля мехами пере-
живала эпоху своего расцвета. Добывать 
пушнину было тогда делом нелегким: при-
ходилось совершать длинные и опасные 
путешествия в северные страны, из-за 
чего меха ценились чрезвычайно дорого. 
Во Франции (и не только) ношение мехов 
было установленной королевским указом 
привилегией знати. Это и объясняет, 
почему горностай так часто фигурирует 
на старинных гербах. Так вот, это самое 
слово «vair», во времена Перро уже не 
употреблявшееся, до такой степени за-
былось всеми, что даже в бесчисленных 
переизданиях сказок писателя о знамени-
той туфельке Золушки говорится, что она 
из стекла (verre). Это одна из версий…

 Тем не менее, факты таковы, что 
Шарль Перро сделал литературную об-
работку сказки и назвал ее «Золушка, 
или Туфельки, отороченные мехом» (если 
точнее, беличьим мехом) и включил ее 
в свой сборник «Сказки моей матери 
Гусыни, или Истории и сказки былого 
времени с нравоучениями» (1697). Не-
спроста первая сказка в этом сборнике 
– «Золушка». И неспроста автор сменил 
«стекло» на «мех». Туфли, отороченные бе-
личьим мехом, действительно были в свое 
время весьма модными. В них щеголяла 
фаворитка Франсуаза д’Обинье, маркиза 
де Ментенон, а затем и морганатическая 
жена Людовика XIV.

Шарль Перро, бывший их современ-
ником, вполне ясно дает понять, кто 
является прообразом его Золушки, и не 
случайно «обувает» героине такой баш-
мачок (собственно, Франсуаза и ввела на 
них моду). А ведь она и была Золушкой 
того времени: сначала она воспитывала 
детей короля (от другой фаворитки, 
мадам де Монтеспан), а затем, ночью 
1683 года, сочеталась тайным браком 
с Людовиком. Они не расставались 32 
года, до самой смерти короля. Сказочно-
правдивый сюжет, не правда ли?

 Подготовила Кира КАРПОВА
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Êðóãîâîé êðîññâîðä 
«Çàðÿäêà äëÿ óìà»

ÎÒÂÅÒÛ ÍÀ ÊÐÎÑÑÂÎÐÄ Â ¹7ÎÒÂÅÒÛ ÍÀ ÊÐÎÑÑÂÎÐÄ Â ¹7Ðåøèòå ãîëîâîëîìêó 
«Öâåòíîå ñóäîêó»

Условия головоломки повторяют условия судоку, но с одним нюансом: 
нужно заполнить поле цифрами от 1 до 9 так, чтобы ни одна цифра не 
повторялась ни по горизонтали, ни по вертикали, ни внутри цветной 
группы из девяти клеток (а не квадрата 3х3, как в обычных судоку).
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По горизонтали: 1. Битва. 5. Олифа. 8. 
Амаяк. 10. Окисел. 11. Витраж. 12. Лавка. 
13. Эскимо. 16. Скатка. 20. Мак. 22. Стрел-
ка. 23. Ипполит. 24. Нос. 25. Учебник. 26. 
Конница. 27. Ага. 29. Ставня. 33. Десант. 
36. Днище. 37. Лифтер. 38. Колесо. 39. 
Охота. 40. Косяк. 41. Отлив. 

По вертикали: 2. Искус. 3. Виски. 
4. Заявка. 6. Литва. 7. Франк. 8. Алло. 
9. Квас. 13. Экскурс. 14. Карьера. 15. 
Малинин. 17. Купание. 18. Толщина. 19. 
Антракт. 20. Манка. 21. Киска. 28. Грибок. 
30. Трико. 31. Вития. 32. Ядро. 33. Дека. 
34. Салат. 35. Носки.

ЗАДАНИЕ:

1. Борьба интересов вокруг 
какого-либо вопроса. 
2. Медицинский ящичек в ав-
томобиле. 
3. Поручитель, гарант, финан-
сирующее лицо, организация. 
4. Изображение или орнамент, 
выполненные из отдельных ку-
сочков какого-либо материала. 
5. Короткий рассказ. 
6. Прибор для обнаружения и 
определения местонахождения 
объектов по их собственным 
или отраженным сигналам (ра-
диоволнам, звуку и др.). 
7. Парная плоская широкая 
кость в верхней части спины. 
8. Тот, кто предназначен судь-
бой в мужья кому-либо. 
9. Формовой, обычно черный 
хлеб. 
10. Город, жители которого, 
согласно Библии, возводили 
высокую башню. 
11. Бабушкино оборудование 
для дискотеки. 
12. Вознаграждение автору 
научного труда, произведения 
литературы, искусства и т.п. 
13. Песенный поручик, знако-
мый с корнетом Оболенским. 
14. Цена товара, указанная в 
прейскуранте. 
15. Склон горы, холма. 
16. Сельскохозяйственная ра-
бота. 
17. См. фото. 
18. Лес в тропиках.
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